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塔什干没有奇迹。客场0︰2不敌乌
兹别克斯坦队后，中国男足国家队 4 轮
仅积 1 分。由于同组的卡塔尔击败叙利
亚，中国队目前已在12强赛A组排名垫
底。这显然是个令人难堪的局面。

“第一场虽败犹荣，第二场主场惜
平，第三场功亏一篑，第四场生死大
战，第五场理论出线……”国足的表
现，正走向比赛前球迷戏谑般的“预
测”结果。不知该尴尬一笑还是欲哭无
泪。

这似乎是中国足球的又一次“探
底”。只是，这次“探底”是在时隔 15
年重返 12 强赛的突破之上。尽管如此，
10月份的两场失败仍然让很多球迷难以
接受。经历低谷、换帅之后，余下的 6
场比赛，中国队将以怎样的心态去对
待、以怎样的面貌亮相？

主帅跑路
既是偶然也是必然

“比赛结束了，我现在也提出离
开。”与乌兹别克斯坦队的比赛结束
后，高洪波正式宣布辞职。他说，足协
领导认为球队存在的问题应该由主教练
承担，自己“明白这个意思”。

高洪波火线“下课”，颇有些杯酒
释兵权的意味。小组赛 4 场比赛，高洪
波在球员选择、战术安排、临场指挥上
的表现一直颇受诟病。一方面，一些在
俱乐部中长期打不上比赛的球员入选国
家队，球场上的表现难以服众。另一方
面，在球队面临困难时，高洪波的调整
应对不足。

苛责高洪波无可厚非。球队战绩不
佳，主教练不得不“背锅”。不过，半
年多前，正是高洪波临危受命、挑起重
担，硬是在极其困难的情况下率队闯进
12强赛，给逆境中的中国足球注入了一
针强心剂。

短暂的“蜜月期”、过山车般下滑
的成绩、如潮般的质疑、黯淡的“下
课”……无论是佩兰还是高洪波，带队
的轨迹如此相似。显然，这不单单是教
练的执教能力所致。以目前中国足球的
整体水平，就算猜不到开头，但一定能
够猜得到结尾。

目前还不知道谁将继续执掌中国
队的教鞭。是土帅担当“救火队员”？
还是聘请外教尽快重建？无论是谁，
受任于败军之际，压力恐怕不小。短

时间内让球队取得质变不易，对新帅
来说，如何挑选出最合适的球员和战
术，帮助球员尽快恢复信心，应是上
任后的当务之急。毕竟，再过一个月，国
足就将在昆明面对把自己“送”进 12 强
赛的卡塔尔队。

球员沮丧
亚洲范围已非强队

“失落、沮丧，想低头，又不能低

头。中国足球与亚洲顶级的差距，是全
方位的，没有哪个人能成为救世主，也
不应该有哪几个人抗下所有的责难。”
在自己的微博上，国家队队长冯潇霆这
样写道。

“之前我没进国家队的时候，或许
跟很多球迷看法一样，为什么我们赢
不了？但是自己亲身经历了才知道，
我们在亚洲还不是强队，我们要学习
的东西还很多。”赵明剑说，12 强赛球
员都很珍惜，但是也要摆正自己的位

置。
有些失落，有些悲壮，这或许是

大多数国家队球员的感受。毕竟，短
时间内吃到两场败仗，任谁都咽不下
这口气。

不过，也正是这些球员，最能够
看清楚中国足球与亚洲顶级水平乃至
世界先进水平的差距。此次 12 强赛，
韩国、澳大利亚、乌兹别克斯坦等球
队的后防线，大多由效力于中超联赛
的球员组成。在后防普遍“空虚”的
联赛中，优秀的亚洲后卫是各支球队
梦寐以求的香饽饽。而联赛球队的进
攻中轴线，几乎已被外援占据，许多
本土球员难觅出场时间。当韩国队前
锋孙兴民已在英超豪门热刺担当首发
时，而中国队首发前锋杨旭已有两个
多月未出现在联赛赛场上。

这一全方位的差距已经从成人国家
队延伸到各级青年队。中国男足不仅连
续三届世界杯预选赛无缘12强赛 （10强
赛），国奥、国青、国少在亚洲范围内
的比赛也全部折戟沉沙。

因此，国家队在 12 强赛发挥不佳，
其实是在意料之中的。

订个目标
赢下一场继续战斗

12强赛还有6轮比赛，再做6战6胜
昂首出线的白日梦已无必要。对国家队
和球迷而言，不妨从订一个可以实现的
小目标开始，收拾心情，重新出发。

国家队可以将胜一场当做可以实现
的目标。毕竟，除去韩、伊、乌三强，
对阵卡塔尔和叙利亚，中国队都有战而
胜之的可能。12 强赛的战线拉得很长，
一直到明年 9 月才会最终见分晓。一年
的时间很长，足以让这支球队在新教练
的带领下重焕活力。当然，一年的时间
也很短，中国足球要想从实力上弥平差
距，依然是天方夜谭。

有条件的球迷不妨将现场看一次球
作为目标。毕竟，低潮中的国足需要球
迷的鼓励。吐完了槽、讲完了段子，不
如认真看看比赛。谁踢得好，谁踢得
孬，有的放矢地“评”似乎比只看结果
的“喷”高尚不少。

在中超联赛的赛场上，每当有球队
失败而归之时，球迷们总会高呼“继续
战斗”。这4个字，也该送给国家队的队
员和教练。

前4轮仅积1分 12强赛前景黯淡

中国男足
再次“探底”

本报记者 刘 峣

10月11日，中国队球员张玉宁在比赛后。 新华社记者 曹 灿摄10月11日，中国队球员张玉宁在比赛后。 新华社记者 曹 灿摄

21 岁的奥运会 MVP 朱婷登陆土
耳其女排联赛，成为中国女排主力球
员在当打之年赴欧洲参加职业联赛第
一人。如今，朱婷的留洋生活已快

“满月”，也即将迎来她的大赛首秀。
本月 18 日，女排世界俱乐部锦标赛
就要开幕，朱婷准备得如何？

环境适应基本OK

出发之前，朱婷最担心的就是自
己不会英语。不过，10 月 11 日，网
友们在社交媒体上惊喜地发现一段朱
婷用英语介绍自己的视频。视频中，
朱婷用英语说道：“大家好，我是朱
婷，欢迎来到我的脸书，让我们在这
里相见。”虽然时间不长，但她满面
微笑，英语较之前有了明显进步。

身处异乡，适应环境自然是第一
步。看得出来，朱婷态度很积极，而
且适应能力也很强。除了努力学英
语，洗衣服、做饭等一些生活琐事也
很快上手。如今，她已经可以独立和
队友、教练进行沟通，朱婷效力的瓦
基弗银行队主教练古德蒂在接受媒体
采访时赞许道，虽然朱婷来队里时间
不长，但其出色的适应能力，令她很
快融入球队。

有一个细节能够印证。为了帮助
朱婷，在友谊赛中，朱婷的队友——
2014 年世锦赛 MVP 美国人希尔、里
约奥运会最佳副攻塞尔维亚人拉西奇

等人都说起了中文。当朱婷漂亮得分
后，一句句蹩脚的中文“好球”随之
响起。

能力展露初放光芒

“朱婷是二三十年才出一个的天
才球员，技术非常全面，有高度有力
量，而且非常聪明，每天都渴望学
习。”古德蒂在对媒体谈及朱婷时，
不吝盛赞之词。这些赞誉，都是朱婷
用实力拼出来的。

土耳其当地时间10月8日，瓦基
弗银行队与上赛季欧冠冠军卡萨尔马
焦雷队进行了一场友谊赛，朱婷独揽
20 分，帮助新东家 3︰1 力克对手。
此前，她随队参加了3场热身赛，分
别拿下 14分、19分和 23分，状态越
来越好。在训练上，古德蒂没有给朱
婷上大量，而是给她时间慢慢调整。

“我觉得这边球员实力确实很
强，整个土耳其联赛水平非常高，很
多优秀的球员都来这边打联赛，每个
运动员都要有一种学习的态度。”朱
婷说。

古德蒂还透露，经过 20 多天的
训练，朱婷在一传方面已取得很大的
进步。新赛季，瓦基弗银行队会参加
土耳其联赛、排球欧冠联赛、女排世
俱赛等大型赛事，虽然会面临很多强
劲的对手，但古德蒂希望能赢得所有
冠军，朱婷也很有信心。“我的目标

是赢得每一个冠军，这也意味着我要
付出更多、做出更大的贡献”。

未来旅途星光四射

朱婷的留洋对俱乐部和她个人来
说是个双赢。自从朱婷加盟之后，瓦
基弗银行队成为媒体曝光度最高的俱
乐部，人气大涨，瓦基弗银行队的两
个社交媒体账号涨了很多粉丝。

而对朱婷来说，她也能够在更多
球迷面前展现自己。“离开中国让我
领略到不同的异国风情，增加阅历，
积累经验，可以与世界各国强劲对手
过招，还可以在其他国家继续职业生
涯。”此次西行，或许将为她开启通
往国际巨星之路的旅程。

年轻的朱婷初生牛犊不怕虎，面
对土耳其媒体，她表示要将女排精神
带到欧洲赛场发扬光大。“女排精神
让我变得更优秀，我要把这种精神在
欧洲赛场上展现出来。”

姚明、李娜、刘翔退役之后，中
国体育进入了一个国际级巨星稀缺的
时期。以三大球而言，中国男足积弱
不振，中国男篮在姚明退役之后星光
黯淡。而年少成名的朱婷，自信、真
诚、敢拼，等她打出更响亮的国际知
名度，再加上球场外的经历、阅历、
视野、谈吐，有望成为郎平之后中国
排球乃至中国体育的下一个标志性明
星。

朱婷西行 小荷露角
本报记者 汪灵犀

朱婷西行 小荷露角
本报记者 汪灵犀

10月9日晚，位于北京北五环附
近的国家网球中心钻石球场里欢声如
雷，随着英国名将穆雷高高举起自己
首个中网男单冠军奖杯，2016 赛季
的中网落下帷幕。

不知不觉间，中网已经走到第
13 个年头。更令人兴奋的是，在中
网的带动下，今年中国各地举办的国
际网球巡回赛达到惊人的 9 站 WTA

（国际女子职业网联） 赛和 4 站 ATP
（世界职业男子网球协会） 赛，数量
和密度位居世界前列，形成了世界职
业网球赛事的“中国赛季”。

网球大赛青睐中国

2016 年注定要在中国网球史上
写下浓重一笔。

WTA 方面，4 年前，中国还只
有中国网球公开赛和广州国际女子网
球公开赛两项赛事，由于李娜、彭
帅、张帅等中国金花近年来的异军突
起，到了2016赛季，WTA全年56站
巡回赛中，中国举办了9站。

ATP 方 面 ， 在 中 国 网 球 公 开
赛、上海网球大师赛、深圳公开赛基
础上，今年，成都取代马来西亚吉隆
坡，成为ATP巡回赛的一站。

不光是比赛数量增长，级别也在
稳步提高。中国网球公开赛赛事级别
最高，仅次于四大满贯，与印第安维
尔斯大师赛、迈阿密大师赛和马德里
大师赛并称“四大超级赛事”。上海
网球大师赛属于 ATP 世界巡回赛中

等级最高的ATP1000大师赛级别。
可以说，从赛事来源看，中国

赛季正取代亚洲赛季，成为世界网
球新的中心点。“政府支持和市场需
求，是越来越多巡回赛事进入中国
的必然原因。”WTA 亚太区副总裁
陈述表示，近年来，中国经济保持
相对高速发展，对网球赛事的需求
量剧增；与此同时，全球经济低迷
导致多个城市选择放弃赛事。此消
彼长，中国成为世界网球赛事优先
落户的“集散地”。

办赛理念亟待更新

面对“遍地开花”的网球中国赛
季，很多网球专家在欣喜之余也表示
了担忧：这些赛事大都由地方体育部
门承办，市场开发程度不足且缺乏全
国统筹，资源浪费很大。

一方面，从商业赞助模式看，除
了中网、上海大师赛等赛事的商业赞
助框架基本搭成外，各地一些中低级
别的巡回赛主要依赖当地政府、体育
局协助办赛，商业模式多处于模仿国
外商业模式的阶段。例如，赞助收入
占比过高，门票、媒体、餐饮及娱乐
等关联业态占比较低，仍然缺少有效
的商业开发等。

专家表示，应积极借鉴国外巡回
赛的多渠道融资经验，在品牌、资本
和移动互联网时代用新思维寻求新突
破；同时，应挖掘各类消费者的关注
重点、消费习惯，设计各类相关产

品，并针对目前产业链中比较薄弱的
餐饮、娱乐、旅游等产品进行重点研
发，延长网球的产业链。

另一方面，中国赛季打的“世界
球星牌”只能在短时间内刺激球市，
要想长期运营还得培养自己的球星。

值得关注的是，中国赛季的一系
列比赛虽然为本土选手提供了更多与
国际高手过招的机会，但是长时间的
一轮游，给国内很多年轻球员的实际
锻炼价值画上问号。

培养沉淀网球文化

中网期间，国家网球中心人声鼎
沸；而平时，这里的场馆则显得有些
落寞。这样的反差也在提醒我们，要
打造在百姓生活中落地生根的网球赛
事，需要踏踏实实地培养出良性的、
超越赛事周期的网球文化与土壤。

国内各地一些赛场内，比赛开始
后有观众来回走动、球员发球时观众
大喊大叫等现象并不罕见。这些都说
明国内受众对于网球赛还仅限于初级
的看热闹阶段，观赛习惯、观赛传统
还未形成。

而纵观那些历史悠久、影响广泛
的大满贯赛事，无论是法网红土上表
现出的张力，还是温网草地上营造的
惬意，无不深深烙上了文化的印记和
当地民众对体育精神的理解。这启示
各办赛地，升级赛事是一方面，在营
造网球氛围、培育网球文化方面，同
样需要做出更多努力。

举办网球赛数排名世界前列举办网球赛数排名世界前列

““中国赛季中国赛季””还缺啥还缺啥？？
本报记者本报记者 彭训文彭训文

“沸雪”大跳台赛再临北京
本报电 （记者彭训文） 一年一度的“沸雪 Air＋

Style”单板大跳台北京站比赛将于 11 月下旬再临北京。
2016－2017 赛季“沸雪”共有 3 站，其中北京站将于 11
月18日至19日在国家体育场“鸟巢”进行。预计将有世
界顶级的30名单板滑手参赛，其中已确定参赛的有索契
冬奥会铜牌得主麦克莫里斯、“沸雪”因斯布鲁克站冠军
塞图唐、亚洲名将角野友基等。中国选手何伟将持外卡
参赛。

北京于 2010 年引入了世界顶级单板滑雪大跳台赛
——“沸雪”。2015年，大跳台成为2018年平昌冬奥会的
正式比赛项目。主办方盛力世家总裁李胜说：“推广冰雪
项目首先要让人们现场接触到，所以我们加入了更多的
现场解说和互动。北京成功申办了2022年冬奥会，我们
希望到时在张家口崇礼，大跳台会成为最受欢迎的项目
之一。”

首届世界棋王赛将对弈河南
本报北京10月12日电（记者李婕） 首届楚河汉界世

界棋王赛新闻发布会今日在京举行。据悉，此次棋王赛
将于16日在“楚河汉界”历史源地、河南荥阳广武山上
的鸿沟实景举办。来自四川的郑惟桐和上海的谢靖将展
开棋王对决。

据介绍，本届棋王赛参赛选手资格为上届世界象
棋锦标赛个人冠军和全国象棋锦标赛个人冠军，在两
个冠军同为一人的情况下，按照世界象棋锦标赛个人
名次顺延。

本次比赛冠军奖金 100 万人民币，亚军奖金 30 万人
民币，奖金总额为迄今世界范围内象棋赛事之最。

万名跑者角逐承德马拉松赛
新华社石家庄10月11日电（记者曹国厂） 2016承德

国际马拉松赛将于10月15日8时在普陀宗乘之庙前鸣枪
开赛。届时，将有来自国内外的总计 1 万名跑者参与角
逐。

本次马拉松赛以“承马御驾 德行天下”为主题，
由中国田径协会、承德市人民政府主办。据赛事组委会
工作人员介绍，此次赛事分为全程马拉松、半程马拉松
和迷你马拉松 （5公里） 3个组别。

据介绍，本次赛事线路设计突出承德文化特色，赛
道起点位于拥有300多年历史的普陀宗乘之庙前，沿途路
过丹霞地貌磬锤峰、外八庙寺庙群、皇家园林避暑山
庄、武烈河等承德标志性景观，终点为承德奥体中心体
育场，意在将奔跑的激情与历史文化的积淀相融合，向
全世界展示承德得天独厚的生态环境、悠久的历史文
化、靓丽的城市风光、奋进的城市精神。

朱婷在热身赛中扣球朱婷在热身赛中扣球。。
新华社记者新华社记者 贺灿铃贺灿铃摄摄

1010 月月 99 日日，，西班牙组合布斯塔西班牙组合布斯塔
（（右右）） 与纳达尔在中网男子双打颁奖与纳达尔在中网男子双打颁奖
仪式上仪式上。。

新华社记者新华社记者 鞠焕宗鞠焕宗摄摄


